

## Editorial

Fernando Meneses-González,\* Leticia De Anda-Aguilar,\* José de Jesús Leija Martínez\*

Crecimiento prostático, cáncer de próstata, diabetes mellitus T2, violencia obstétrica son problemas de salud que se encuentran en el escenario de la salud pública nacional. Dada la incidencia creciente de algunos de ellos, es necesario colocar en el centro de la problemática el abordaje que le dan los profesionales de la salud a la calidad de la atención y la seguridad del paciente. En este número se proponen los mecanismos para mejorar el diagnóstico y la atención de algunos de ellos, y otros son abordados con diversas metodologías de investigación cuyos resultados son valiosos para la política pública en salud.

El esfuerzo realizado por un grupo de trabajo, especialmente en Urología, logró incluir en la Norma Oficial Mexicana NOM-048-SSA2-2017, Para la prevención, detección, diagnóstico, tratamiento, vigilancia epidemiológica y promoción de la salud sobre el crecimiento prostático benigno (hiperplasia de la próstata) y cáncer de próstata (tumor maligno de la próstata),<sup>1</sup> una Guía Clínica<sup>2</sup> para la atención de esos dos problemas. La importancia de esta Guía Clínica es el carácter vinculatorio que tiene, por lo que se espera que en las unidades de salud del país se sigan los lineamientos allí propuestos. La *Revista CONAMED*, al publicar dicha Guía, contribuye a su difusión a los profesionales de la salud, esperando que con ello se contribuya a la contención de la epidemia de cáncer de próstata presente en el país, misma que se refleja en la mortalidad por esta causa, que lleva un crecimiento lento pero constante; tan sólo en el año 2000 se registraron 3,852 defunciones (1.58% del total de defunciones en hombres) y para el año 2016 el número creció a 6,919 defunciones (1.81% del total de defunciones en hombres).<sup>3</sup>

Por otro lado, para el estudio de la diabetes mellitus tipo 2 (DMT2), vista como una de las epidemias de enfermedades crónicas no transmisibles por las que transita el país y que, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición de Medio Camino 2016, el 9.4% de la población de 20 años y más, recibieron el diagnóstico de diabetes por parte de un médico.<sup>4</sup> Dulce María Guillén y colaboradores<sup>5</sup> abordan el estudio de la DMT2 con un enfoque cualitativo, y nos muestra el lado humano de la población que es diagnosticada, sus reacciones al saberse que tienen la enfermedad, y llama la atención hacia el fortalecimiento de la comunicación a la población, no sólo en temas relacionados con la prevención, sino también en aquellos en los que la DMT2 afecta la vida familiar, laboral y de los familiares de las personas enfermas.

La violencia obstétrica sigue siendo un problema presente en algunas unidades de atención a la salud de nuestro país, ya que, desafortunadamente, todavía se practica por muchos profesionales de la salud. El INEGI, en la primera Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (2016), reportó que en los últimos cinco años 33.4% de las mujeres sufrió algún tipo de maltrato por parte de quienes la atendieron en

\* Comisión Nacional de Arbitraje Médico.

**Correspondencia:**

FMG, fmeneses@conamed.gob.mx

**Conflicto de intereses:** Los autores declaran que no tienen.

**Citar como:** Meneses-González F, De Anda-Aguilar L, Leija-Martínez JJ. *Editorial*. *Rev CONAMED* 2018; 23(4): 159-160.

Recibido: 16/10/2018.  
Aceptado: 22/10/2018.

el último parto.<sup>6</sup> Ante este problema, Valdez-Santiago y colaboradoras<sup>7</sup> diseñaron y pusieron en práctica una intervención en capacitación a los profesionales de la salud en el país; de resultar exitosa esta propuesta metodológica, para proporcionarles herramientas a esos profesionales de salud para disminuir la violencia obstétrica, será un aporte más a las diferentes políticas públicas que se han desarrollado.

El reconocimiento de la maternidad o paternidad en los tratamientos de reproducción asistida es, hoy día, un tema de crecimiento mayor en la práctica de la salud y el derecho. Hernández-Valdez MP y colaboradores presentan la resolución de la Corte sobre un caso de maternidad dual en el estado de Michoacán, como ejemplo del desfase en el desarrollo de las ciencias médicas con la legislación sobre el tema y los cambios de paradigmas que se requieren realizar en el ejercicio del derecho de la libertad procreacional.<sup>8</sup>

La enseñanza de las ciencias médicas es fundamental para garantizar una atención con calidad a la población en las diversas unidades y niveles de atención. En este número se presenta un caso clínico derivado de una queja médica<sup>9</sup> desarrollado de forma que le permita al lector interactuar con el autor y adquiera, al final de la lectura, elementos prácticos que pueda llevar a la práctica médica en el ámbito donde la desarrolle.

## BIBLIOGRAFÍA

1. NORMA Oficial Mexicana NOM-048-SSA2-2017, Para la prevención, detección, diagnóstico, tratamiento, vigilancia epidemiológica y promoción de la salud sobre el crecimiento prostático benigno (hiperplasia de la próstata) y cáncer de próstata (tumor maligno de la próstata). Rev CONAMED. 2018; 23 (3): 110-125.
2. Guía Clínica para el Médico, Vinculatoria a la Norma Oficial Mexicana NOM-048-SSA2-2017, para la Prevención, Detección, Diagnóstico, Tratamiento, Vigilancia Epidemiológica y Promoción de la Salud sobre el crecimiento prostático benigno (Hiperplasia de la Próstata) y Cáncer de Próstata (Tumor Maligno de la Próstata). Rev CONAMED. 2018; 23 (4): 162-181.
3. Datos elaborados por los autores con base a la información de mortalidad. [Acceso 15 de noviembre de 2018] Disponible en: <http://www.inegi.org.mx/est/contenidos/proyectos/registros/vitales/mortalidad/tabulados/ConsultaMortalidad.asp>
4. Secretaría de Salud. Instituto Nacional de Salud Pública. Encuesta Nacional de Salud y Nutrición de Medio Camino 2016. [Acceso 13 de noviembre de 2018] Disponible en: <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/209093/ENSANUT.pdf>
5. Guillén-Cadena DM, Flores-Atilano B. Aspectos socioculturales relacionados con la diabetes: Un análisis cualitativo. Rev CONAMED. 2018; 23 (4): 182-189.
6. INEGI. Resultados de la encuesta nacional sobre la dinámica de las relaciones en los hogares (ENDIREH) 2016. Boletín de prensa 379/17, 18 de agosto 2017. [Acceso 15 de noviembre de 2018] Consultado en: [http://www.inegi.org.mx/saladeprensa/boletines/2017/endireh/endireh2017\\_08.pdf](http://www.inegi.org.mx/saladeprensa/boletines/2017/endireh/endireh2017_08.pdf)
7. Valdez-Santiago R, Rojas-Carmona A, Villanueva-Egan LA, Lomelin-Aragón P, Ortega AC, Del Río-Zolezzi A, Arenas-Monreal L. Estrategia para la promoción del buen trato en la atención obstétrica en México. Rev CONAMED. 2018; 23 (4): 190-197.
8. Hernández-Valdez MP, Martínez-García A. Análisis en torno a una sentencia sobre maternidad dual en México: reflexiones sobre el derecho a la identidad y a la verdad biológica. Rev CONAMED. 2018; 23 (4): 198-202.
9. Suárez-Pacheco RA, Sánchez-Ramírez L. Torsión testicular, reto diagnóstico ante una urgencia quirúrgica. Rev CONAMED. 2018; 23 (4): 203-208.